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健康人生

苦累

 “脱肛”可能很多人都不知道，就是直肠自动脱落下来。
这是人的元气大伤造成的。

我永远忘不了那痛苦的年月，在我二十三岁的时候，因
为孩子过大（有九斤），加上用力过猛，结果造成直肠脱落，
每天的站立时间不能超过两小时，否则直肠就会自然滑落下
来，掉下来之后和裤头摩擦的疼痛也很难受，去医院也治不
好。医生说这是因为生孩子时落下的，痔疮都很难治好，直
肠脱落就更不用说了，又不能割。因为站立时间不能超过两
小时，所以年纪轻轻的因为这种病却上不了班，而且还要抚
育年幼的孩子，脾气也变得格外暴躁，对孩子也缺乏耐心，
每天大部分的时间就是坐着或者躺着。慢慢的学会了打麻将、
抽烟，身体越来越差，年纪轻轻的就显得憔悴、苍老，没有
一点气色，脸上长满了雀斑，二十多岁的人看起来像四十多
岁的中年妇女。那种痛苦让我感觉度日如年，不知何时是个
头？

我怎么也没想到这种痛苦的日子也有终结的时候，居然
可以不用吃药打针和住院，神不知鬼不觉的病就好了。

那是九五年秋天的时候，我看着广场上、街道旁，到处
都有很多人在那里炼功，一片一片的，问他们炼的什么功？
说是法轮功，还说祛病健身效果特别好，要不你来试试看，
不要你一分钱。我说行，我来试试！于是就开始学动作，学
动作一学就是几个小时，我居然忘记了我不能站立两小时，
可我早已超过了站立两小时的极限。而我的直肠却没有掉下
来，而且从此再没有掉下来过。也就是说我到处寻医问药治
不好的“直肠脱落”居然在学炼法轮功的当天就好了，而我
却浑然不知。这是什么功法啊，这么神奇？刚刚开始炼，动
作还没学会病就好了，太神奇了。从此以后我每天早晚都很

虔诚的炼着这神奇的法轮功。能不炼吗？花钱都治不好的病
都炼好了，到哪儿去找这种好事啊！这是钱多官大都解决不
了的问题。

从那以后，我改掉了原来的一些坏习惯，抽烟、打牌赌
博，脾气也变好了，也不再说脏话了，因为修炼法轮功首先
要做到的就是“打不还手、骂不还口 ”，更不能杀生。我很
快就达到了这种基本要求，所以身上其它的病也都没了，偏
头痛、风湿、失眠等都在不知不觉中消失了，脸上开始有了
红晕，皮肤也越来越好，走路生风，精神状态特别的好，感
觉浑身有使不完的劲。

时间过得真快，我现在都快六十的人了，从炼了法轮功
之后就没再吃过药，神清气爽。真的象《转法轮》书里面讲
的那样，“没有皱纹，脸上光光的，白白的，白里透红”。
这些在我身上都一一验证了，我现在就是这种状态，我身边
的人都说我越活越年轻，比年轻时还漂亮！

我的病是炼了法轮功就没了的，而且没打针、吃药、住
院，更没有连累家人为我受累。俗话说：“滴水之恩当涌泉
相报”。而我师父并没有要求我回报他什么。可是这么好的
功法却被江泽民流氓团伙妖魔化。我的师父被谎言污蔑、栽
赃陷害，神奇的法轮佛法被诽谤。做弟子的只是凭着一个做
人的基本良心去说一句公道话，说法轮大法好，不是电视上
说的那样。这么好的功法被无端的打压、迫害，这是什么世
道 ? 公理何在？

真的很感谢我的师父！那种感谢是用尽人类的语言都无
法言表的。

文／刘如

张锡纯以前，人们从未听说山药可以临危救
命，就连当时的中医大夫，也是闻所未闻。因此
无人识它。

不识《本经》 误解山药  埋没奇
功

清朝有位叫陈修园的大夫，在自己所著的《神农本
草经读》里阐明山药的药性时，明确写着：“凡上品，俱
是寻常服食之物，非治病之药。”跟我们大众的理解一样，
他身为专业大夫，也误解《神农本草经》（简称《本经》）
把山药归类为“上品”，不过是平日可以常吃的养生食材，
不堪大用，认为不是治病用的药材。由此可见，张锡纯以前，
一般医者几乎无人真正了解山药，甚至不把山药当药物，更
不用说敢用它来救危急病人了。

这里透露了一个普遍的错误认识。那就是绝大多数的中
医大夫，都没有真正读懂《本经》将药物分类为上品、中品
和下品的真正含义，以为上品就等于是养生常用的食物，无
法治病。也许就是这个认识上的失误，导致山药救命救急的
神奇功效被埋没掉了。直到张锡纯的出现，才真正把它身为
上品的奥秘，药祖神农的真意，展现出来。这就是为何自古
“彷佛”无人知道它能救命救急的原因。

那么，张锡纯是怎样用山药救命的呢？突出的特点就是
重用山药，用量惊人，往往单用数两山药，就让人起死回生。
令当时在场的人目瞪口呆。（注意：中医大夫通常认为是晒
干了的生山药，药效好的常指的是怀山山药，菜市卖的是鲜
山药，鲜山药晒干后的分量才是张锡纯药方里的剂量）

我们先看他的真实医案。

山药六两  急救产妇
张锡纯曾遇到这样一个病患，患者是位妇女，生完孩子

后身体虚弱无力，一般情况慢慢休养，自会恢复，但此人不
但没有好转，十几天后，开始急促大喘，同时不断出汗，大
汗淋漓，身上发热、咳嗽，家人觉得情形不好，赶紧叫来大夫。

可请来的医生听说产妇刚生完孩子不久，理所当然认为
这是普通气血亏虚，于是就开了黄芪、熟地、白芍等常规补
气血的药物，结果方药喝下去，不但没好，汗出的更厉害了，
病人奄奄一息。家人见病情危急，这才慌了，赶紧请来张锡
纯。张诊视后，发现妇人脉象十分虚弱，知道出现了通常大
夫认为的“审证论脉，似在不治”的危势。也就是说一般这
样的情形，大夫就放弃救治了，认为不可能救活了，只能等
死。但张却用了一个似字，表明即使到了这样众人认为不可
治的情况，还是有办法救治的。

大家看到这里，一定会想，该不是用了什么罕见的神丹
妙药吧。谁也没想到，张锡纯在这样急迫的情况下，一粒灵
丹妙药也没开，仅仅吩咐患者家人赶紧买来生山药六两，约
300 克的超大剂量，熬出汤汁，让慢慢给患者喝下去，喝完重
新将山药熬第二遍，一天一夜，就以这个山药汤汁代替水，
不断让病人喝下去。家人从未见过这样治病的，吃惊之余也
只好死马当活马医，乖乖听话，没想到就这样，病情渐渐安
稳，这才见识到了山药的救命奇功。第二天、第三天，张继
续用药，还是这道单方，剂量六两不变，熬汤喝法不变，病
人所有病状消失，完全康复。张说：“三日后诸病皆愈”。
意思这一味山药，不仅当时把危重病人给救了。三天后，诸

多病症都一并根除，彻底好了。快得令人难以置信。

急救女子温病痰喘  

张锡纯曾经治过一位未出阁的女子，女子得了温病痰喘。
温病是中医的病名，很难与西医完全对上号，一般表现就是
感冒了，身体发热，常常伴有痰多咳嗽和喘息困难的症状。
一开始张投以小青龙加石膏汤，去麻黄加杏仁，喘息渐渐安

定 。

当 时 夜 幕
降 临， 喝

过药后一夜安稳。但
到 黎 明， 病情突然反复，喘息大
作， 脉 散 乱 如水上浮麻。他大惊，断
定 病 人 危 急：“ 此 将脱之候也。”意思是人体中的
正气很快就要脱离身体，一旦离开，推动五脏六腑和血脉运
行的生命循环气机就会停止，也就会立刻没命。所以过去把
人死去叫做断气。这个气，可不是空气，而是人体经脉中流
动不息的，能沟通宇宙、又能推动人体这个小宇宙进行生命
生理活动的能量物质，在人眼看不到的空间。分分秒秒都不
可停息。停息即死。高明的大夫诊脉就能感觉到气的走向和
强弱状态。当然修炼有道的扁鹊、华佗等神医更能用天目直
接看到，至于张锡纯能否有这个能力，我们不敢妄说，不过
在他的书中，他也曾提过中医学习经络针灸，要参考道家修
炼的经书。因此，他也很可能跟李时珍相似，是位修道者。

所以，他根据脉象，当然也可能直接以天目看到了人体
正气正要脱离这位女子，性命危急。保不住这最后一丝气息，
人就完了。

情急之下 ，他见取药来不及了，问知他们家中还有生山
药一两多，急令人煮汁让女子喝下去，结果立竿见影，虽然
山药量比起前边讲的救助产妇的六两微不足道，也得以大喘
稍定，脉稍敛，就是脉搏也稳固一些了，因此留住一口气，
获得了取药时间。等正式开药，“方中仍重用山药而愈。”
就是说，获得时间后，正式用药的药方尽管不能算作山药单
方了，但药方里还是重用山药，张锡纯认为是山药最后起到
了治病的关键作用。因为前边的产妇和这个未婚女子的救急
案例就被记载在《医学衷中参西录》药方中的“一味薯蓣饮”
里。

这个薯蓣就是山药的古代用语，是从《神农本草经》就
有的名字。一味就是只有山药这一种药的意思。所以药方就
叫“一味薯蓣饮”，张锡纯创立的。那么医案放在这个药方里，
显然就是告诉人们，这个山药的救急和治病的作用有多么关
键和巨大。

就在这个“一味薯蓣饮”的药方介绍中，张锡纯明确写道：
“陈修园谓：山药为寻常服食之物，不能治大病，非也。若
果不治大病，何以《金匮》治劳瘵有薯蓣丸。”可见，他也
熟读《本经》，发现了陈修园对山药不能治病的误解。他是
真正读懂了神农为何将山药列作上品药物的原因。他在自己
书中，提到过很多人看《本经》不知真相，经常曲解圣人之意，
因此没能真正懂药用药。他遵从祖先神农的智慧，并从汉代
张仲景《金贵要略》记载的薯蓣丸得到证实和启发，发现了
山药治病有奇功的真相，从此看似寻常的很多药物甚至食材，
都被他运用的炉火纯青，发挥超常。这味看似平淡无奇的山
药，就这样变成了他手中救治了无数病人的灵丹。

人们说他对山药情有独钟，多数方剂，都爱重用山药，
言不为过。我们不懂医的寻常百姓，虽不能给人诊病开方，
却能从中得到启发，常用山药养生，以它熬汤饮食，就会更
加自觉了。

那么山药为何如此神奇呢？它在张大夫的手里，还能如
何发挥呢？我们下期再续。

苦累
昨天与朋友电话，不时的传来一声声叹息，感

觉朋友有些无奈、烦闷和苦累。其实从物质经济条
件来说，朋友比我好的多，但身体和精神上的压力
似乎并不轻松。有时候我就在想，人究竟为什么活
着呢？什么才是人生真正重要的追求呢？

从小到大，我们被教育：有钱就好了，吃美味
的菜肴，住宽敞的别墅，开奔驰、宝马……总之想
干嘛就干嘛，有钱了，似乎一切难题都迎刃而解了，
人再也没有烦恼忧愁了，甚至连疾病也消失无踪
了，或者有病也不怕，我有钱，手术做的起，药吃
得起，麻醉针打的起，嘿，有钱了，连生病都是高
兴的！可是啊，现实是残酷的，理想与现实总是有
距离的。我们一直认为是真理的——有钱就是爷，
有钱才是硬道理，常常转脸就给自己一个耳光——
钱，并没有给我们带来预期的那种种万能的好处。

我们究竟为什么而活着呢？有人说混呗，管那
么多干嘛。也有人说，人生在世，名利二字，无非
就是争啊斗啊的，所谓优胜劣汰，自然选择嘛。我
倒是觉得探究探究这个问题很有意义。任何一个心
智健全的正常人，从其本能来说，他都不想窝窝囊
囊的、卑躬屈膝的、苟延残喘的、凄惨痛苦的活着，
都想体面一点、快活一点享受着人生几十年的光
阴。这不能说是错。但问题是为了有尊严的活着，
不同的人采取的手段、途径、方法却很不同，其人
生的结果也十分迥异。人生道路选择的不同，基于
人对这个世界认知理解的不同。这就是正法正道与
歪门邪道的由来。

有的人，自始至终就秉承着这样的认知和做人
做事原则：种恶因，绝不会结善果；取一时之巧，
必埋长久之患；非己勿贪，非礼勿施，非真勿言，
非善勿行，非忍勿动 ....... 己所不欲勿施于人，一切
将心比心，从自己的良知本性上来考虑，自己的一
思一念、一言一行是否违背了天地良心，是否违背
了道德伦理，是否违背了基本人性。这样的人，心
底无私天地宽，坦坦荡荡，从从容容，无所贪欲无
所求（就是没有非分之念，没有巧取豪夺之心，没
有壑欲难填之望，一切顺其自然）。

现在有些人，一谈到无欲无求，马上就想是不
是浑浑噩噩的躺倒不干了？一讲顺其自然，马上就
想是不是听天由命任人欺负啊？满脑子想的就是奋
斗啊奋斗，争强啊争强，就是绝对不能吃亏，付出
了就一定要回报，少一丁点啊都不行！这样的人活
的最累了，心胸容量小的容纳不下一粒芝麻，针尖
大点儿的名利得失就能折腾的寝食难安，怎么能不
生病呢？怎么能有好的人际关系环境呢？整个人就
跟刺猬一样，令人敬而远之，怎么能不自绝生路
呢？

对世界和人生的认识不同，选择就不同，其结
果也会不同。有人是清醒的，明确的要去探求真理
真相，希望明明白白的活着。有人没有明确的这种
意识，只是稀里糊涂的混日子，随波逐流大帮哄，
麻木的或喜或忧、或悲或痛，连自己姓啥名谁都不
知道，更谈不上掌控自己的命运，这是最可悲可怜
之人。自然是又苦又累了。

文／海外大法弟子

严重脱肛 不治而愈 文／大法弟子

传奇国医张锡纯


